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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

 Minuta da Ata da 5ª reunião ordinária, realizada no dia 01 de outubro de 2019. 3 

 4 

No dia 01 de outubro de 2019, às 09h00min reuniu-se a plenária do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica do Rio Paracatu, na Cáritas Diocesana de Paracatu, situada na Rua do 6 

Ávila nº 201 – Bairro Centro em Paracatu/MG. Compareceram os seguintes conse-7 

lheiros titulares e suplentes - Poder Público Estadual: Carlos de Oliveira Teixeira 8 

(IGAM) – Suplente, Álvaro de Moura Goulart (EMATER) – Titular, Marisol Ta-9 

vares de Sousa (SES) – Titular; Representantes Poder Público Municipal: 10 

Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) – Titular, Sophia Pinto Vieira (Prefeitura 11 

Municipal de Patos de Minas) – Suplente, Denys Herculano de Castro (Prefeitura 12 

Municipal de Lagoa Grande) – Titular, Gislene José Luis André (Prefeitura Muni-13 

cipal de Paracatu) – Titular, Alexandre Stehling dos Santos (Prefeitura Municipal 14 

de Vazante) – Titular, Lucimar Antônio da Silva (Prefeitura Municipal de João Pi-15 

nheiro) – Titular; Representantes de Usuários: Herlen Ueslei Ferreira Cardoso 16 

(COPASA) – Titular, Lucélio de Melo Marinho (SAAE Buritizeiro) – Suplente, 17 

Marcos do Amaral Morais (IBRAM) – Titular, Adaiane Pereira de Souza (BE-18 

VAP) – Titular, Marcelo Geraldo Landim Carvalho (Condomínio dos Irrigantes 19 

Entre Ribeiros) – Suplente, Osvaldo Batista de Souza ( Sindicato dos Produtores 20 

Rurais de Paracatu) – Titular, Helberth Henrique Raman Vale Teixeira (FIEMG) 21 

– Titular, Evanildo Peres Domingues (COAGRIL) – Suplente; Representantes da 22 

Sociedade Civil: Ésio Mendes do Nascimento (Cáritas Diocesana de Paracatu) – 23 

Titular, José Eduardo Trevisan Moraes (ADESP) – Suplente, Afonso Silveira 24 

Andrade (ASPROM) – Titular, Guilder Silva Moreira (SINDÁGUA-MG) – Su-25 

plente, Luís Fernando Barreto (AEAPA) – Suplente, Antônio Eustáquio Vieira 26 

(MOVER) – Titular, Tobias Tiago Pinto Vieira (MOVER) – Suplente, Geni Souza 27 

Oliveira (CEPASA) – Titular, Anderson Eloi Nappo (CREA/MG) – Titular. Con-28 

vidados: Gustavo Castro Oliveira (Kinross), Jose Doniseti Barela (Condomínio 29 

dos Irrigantes Entre Ribeiros), José Donizeti Pinton (Fazenda São José), Luiz 30 

Ubaldo Jesus da Silva (Cáritas), Athaide Oliveira (MPMG), Thiago Batista 31 

Campos (Agência Peixe Vivo), Magally Tatiane Silva Torres (COPASA), Juliano 32 

Miranda Alves (COPASA) e Joice Luiza Appelt (Condomínio dos Irrigantes Entre 33 

Ribeiros). Assuntos em Pauta:  01) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRA-34 

SILEIRO E HINO DE PARACATU: Os presentes na reunião se posicionaram e 35 

ouviram a execução do Hino Nacional e em seguida o Hino de Paracatu. 02) ABER-36 

TURA DA SESSÃO E VERIFICAÇÃO DE QUÓRUM: O presidente Antônio 37 

Eustáquio deu início a reunião agradecendo a presença de todos. Devido a ausência 38 

de Adson Ribeiro na reunião e Lara Ferreira que saiu do Comitê, Antônio Eustá-39 
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quio convidou Afonso e Osvaldo para compor a mesa da diretoria. Em seguida An-40 

tônio Eustáquio convidou também Dr. Athaide para compor a mesa. Antônio 41 

Eustáquio informou de uma correspondência recebida no dia da reunião em nome da 42 

Senhora Silvane Ferreira e Melo Vieira sobre uma situação ocorrida na fazenda Ve-43 

redão em João Pinheiro. Antônio Eustáquio abriu um debate sobre a questão para 44 

quem ser encaminhado os documentos feitos pela Silvane relatando o problema ocor-45 

rido, se seria encaminhado ao Ministério Público de Minas Gerais ou para 46 

SUPRAM/NOR. Após manifestações de Afonso Andrade e de Dr. Athaide, ficou 47 

decidido enviar para os dois, MPMG e para SUPRAM/NOR. 03) APRESENTA-48 

ÇÃO DOS NOVOS CONSELHEIROS – ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: 49 

Antônio Eustáquio informou que há dois novos conselheiros, Lucas Berbert do 50 

IGAM e Otávio Miari Branquinho da Polícia Civil, mas ambos ausentes. 04) RE-51 

LATO, PELO SECRETÁRIO, DOS ASSUNTOS A DELIBERAR: 52 

APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 06/08/2019 – 53 

ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio colocou em votação a 54 

aprovação da Ata da Reunião Ordinária do dia 06/08/2019, sendo aprovada com 03 55 

abstenções de Osvaldo de Souza, Afonso Andrade e Guilder Moreira. 05) IN-56 

FORME DAS CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS: Antônio 57 

Eustáquio leu a correspondência enviada à Nexa solicitando patrocínio para produ-58 

zir 1200 canecas personalizadas para o XXI ENCOB. Outra correspondência 59 

designando Lucélio Marinho para representar o CBH-Paracatu no Fórum Mineiro 60 

de Comitês. Antônio Eustáquio leu ofícios de notificação de ausência enviados às 61 

entidades em que o titular e o suplente faltaram na reunião do dia 06/08/2019. Ofício 62 

enviado a Irriganor solicitando apoio para produção das canecas para o XXI EN-63 

COB. Antônio Eustáquio informou que a IRRIGANOR contribui com metade do 64 

valor e a Refloreste, com a outra metade do valor das canecas. Ofício enviado ao de-65 

putado José Silva solicitando apoio para o CBH-Paracatu conseguir o restante do 66 

recurso para as estradas rurais do Santa Izabel. Ofício à GECBH solicitando técnico 67 

para reunião da CTOC que ocorreu no dia 17/09/2019. Oficio para o Coordenador da 68 

CTOC encaminhando processos de outorga para CTOC. Ofício do CBH para Tais 69 

Ferreira convidando para reunião da CTOC do dia 17/09/2019. Ofício para Dr. 70 

Athaide sendo convidado para reunião ordinária do CBH-Paracatu e ofício para Pei-71 

xe Vivo solicitando técnico para falar sobre o projeto sobre as estradas ecológicas. 72 

Em seguida Antônio Eustáquio leu os ofícios recebidos começando pelo ofício da 73 

SUPRAM que encaminhou o processo de outorga 45780/2016 em nome da Kinross 74 

Brasil Mineração S/A. 06) ELEIÇÃO PARA CARGO DE SECRETÁRIO AD-75 

JUNTO DA DIRETORIA DO CBH-PARACATU TENDO EM VISTA, 76 

VACÂNCIA, CONFORME DISPOSTO NO ART. 13 §2 DO REGIMENTO 77 

INTERNO: Antônio Eustáquio informou a todos que a vacância do cargo de Secre-78 

tário Adjunto se deve ao fato da Lara Fonseca ter mudado de órgão passando do 79 
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IGAM para FEAM e que segundo regimento Interno a instituição que entrar no lugar 80 

deveria ser preferencialmente dom esmo segmento da pessoa que saiu, neste caso, 81 

representantes do Poder Público Estadual. Álvaro e Marisol conversaram entre si 82 

para ver se algum deles tinham interesse e Álvaro demonstrou interesse no cargo. No 83 

uso da palavra Álvaro disse estar bastante ocupado com outras atribuições. Em se-84 

guida Antônio Eustáquio abriu votação para as outras entidades do Comitê e 85 

Alexandre Stehling demonstrou interesse em compor a vaga de Secretário Adjunto 86 

do CBH-Paracatu sendo eleito por unanimidade dos votos. 07) ESTRADAS ECO-87 

LÓGICAS NA BACIA DO RIBEIRÃO SANTA IZABEL – THIAGO CAMPOS 88 

– AGÊNCIA PEIXE VIVO: Antônio Eustáquio apresentou Thiago Campos para 89 

a plenária e em seguida Thiago começou sua apresentação. Falou sobre como foram 90 

feitos os investimentos na Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco e as diretrizes 91 

utilizadas. Em seguida falou sobre a cobrança pelo uso dos recursos hídricos com in-92 

tuito de incentivar a racionalização do uso da água e obter recursos financeiros para o 93 

financiamento dos programas e intervenções contemplados nos planos de recursos 94 

hídricos. Thiago mostrou a através de um mapa a distribuição da Bacia do Rio São 95 

Francisco. Falou também do projeto aprovado de requalificação ambiental na bacia 96 

do Ribeirão Santa Izabel. 08) RELATO DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CTOC 97 

DO DIA 17/09/2019 – TOBIAS VIEIRA: APRESENTAÇÃO DO PROCESSO 98 

DE OUTORGA Nº 45780/2019 DA EMPRESA KINROSS BRASIL MINERA-99 

ÇÃO S/A – KBM: Tobias Vieira informou que outros dois processos da Kinross 100 

similares a este já passaram e foram aprovados pelo Comitê. Informou que esta ou-101 

torga em questão é um canal que funciona como sistema extravasor da barragem um 102 

trecho a jusante às anteriormente aprovadas. Em sua apresentação Tobias mostrou 103 

fotos do local onde fica o canal e informou que não possui condicionantes uma vez 104 

que não possui uso consuntivo e informou que a CTOC aprovou o processo de ou-105 

torga nº 45780/2019 com 04 votos favoráveis e 01 abstenção. 106 

QUESTIONAMENTO SOBRE O DECRETO 47705, DE 04/09/2019: Em segui-107 

da Tobias passou para o decreto 47705 em que a CTOC teve duas considerações de 108 

questionamento. A primeira na sessão 1 no artigo oitavo do decreto onde fala da atu-109 

ação dos Comitês na ajuda da alocação de recursos hídricos. Tobias sugeriu o comitê 110 

autorizar a CTOC convocar as associações e consultorias para ajudar na alocação de 111 

recursos hídricos. Na sessão 2 do decreto, o artigo 18 cita a expressão “bateria de po-112 

ços” e a CTOC ficou com a dúvida quanto a caracterização de “bateria de poços”. 113 

Assim, Tobias Vieira, informou que a CTOC sugere o envio de um ofício ao IGAM 114 

pedindo explicação mais detalhada de como será caracterizado “bateria de poços”. 115 

MANIFESTAÇÃO SOBRE COMUNICADO SEMAD/IGAM 05/2019: Tobias 116 

informou que a CTOC não concorda com o conteúdo do comunicado uma vez que 117 

acham sim necessário que seja enviado ao empreendedor, oficio informando o inde-118 

ferimento de processo de outorga de direito de uso. Tobias sugeriu assim, o envio de 119 
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um ofício ao IGAM em que o Comitê se manifesta contrário ao Comunicado 120 

05/2019. QUESTIONAMENTO SOBRE POSSÍVEL CONTAMINAÇÃO NO 121 

CÓRREGO RICO: Sobre esse último ponto discutido na reunião da CTOC, Tobias 122 

Vieira informou do empreendimento Júpiter Gold que está vindo para Paracatu em 123 

que já possui uma Lavra em aluvião e que possui uma licença ambiental simplificada 124 

e em conversa informal com o pessoal da SUPRAM eles informaram que a licença 125 

está suspensa porem o Comitê não possui resposta oficial. Com isso, Tobias, como 126 

Coordenador da CTOC vem solicitar ao comitê para enviar um ofício à SUPRAM 127 

solicitando que seja apresentada as análises da aluvião, se existe a presença do mer-128 

cúrio ou não para garantir que não haja contaminação no córrego rico. 09) 129 

DELIBERAÇÃO DO PROCESSO DE OUTORGA Nº 45780/2016 DA EM-130 

PRESA KINROSS BRASIL MINERAÇÃO S/A – KBM - PRESIDENTE, 131 

ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Em seguida Antônio Eustáquio pediu para 132 

Tobias dar início a votação dos encaminhamentos. Inicialmente Tobias colocou em 133 

votação a aprovação da Deliberação CBH-Paracatu nº 13 do dia 01 de outubro de 134 

2019 em que aprova o processo de outorga 45780/2019, da empresa Kinross Brasil 135 

Mineração S/A – KBM, referente à renovação da Portaria de Outorga nº 672/2012 de 136 

canalização/retificação de cursos d’água envolvendo o Córrego São Domingos. A 137 

Deliberação foi aprovada por unanimidade dos votos tendo 02 abstenções do Marcos 138 

Morais por conflito de interesse e de Antônio Eustáquio. Prosseguindo, Tobias leu 139 

a minuta de ofício para ser enviado para a SUPRAM solicitando informações sobre a 140 

situação da LAS RAS em nome da Júpiter Gold. Após algumas manifestações e alte-141 

rações feitas em plenária, foi realizada a votação do envio deste ofício sendo 142 

aprovado por unanimidade dos votos. Seguindo, Tobias leu a minuta do ofício para 143 

enviar ao IGAM solicitando esclarecimento oficial sobre qual será a caracterização 144 

de “Bateria de Poços”. Carlos Teixeira fez uma breve explicação informando que a 145 

caracterização de “Bateria de Poços” será mediante a uma instrução de serviço espe-146 

cífica dizendo que aquele perímetro é Bateria de Poços. Em seguida Antônio 147 

Eustáquio fez a votação sendo aprovada, tendo 01 voto contrário de Carlos Teixei-148 

ra por já ter feito a explicação. Continuando, Tobias leu a minuta de ofício para 149 

enviar ao IGAM em que o Comitê se manifesta contrário ao Comunicado 05/2019. 150 

Após manifestações o envio do ofício foi colocado em votação e aprovado contendo 151 

03 votos contrários de Marisol Tavares, Sophia Vieira e Carlos Teixeira. O último 152 

ponto que foi votado foi a atuação do Comitê nas áreas de conflito. Após manifesta-153 

ção dos conselheiros ficou aprovado enviar essa demanda para CTOC e em seguida 154 

para CTIL. 10) DISCUSSÃO E DEFINIÇÃO PELA PLENÁRIA DO COMITÊ 155 

SOBRE A GESTÃO DOS REPASSES DAS PARCERIAS DO CBH-156 

PARACATU: Antônio Eustáquio informou que na reunião passada tinha ficado 157 

decidido que caso a ADESP não tivesse mais interesse em continuar a gerenciando o 158 

recurso do CBH-Paracatu outras entidades poderiam manifestar. Assim Antônio 159 
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Eustáquio informou da disponibilidade e mostrou a proposta do Movimento Verde 160 

no gerenciamento dos recursos do CBH-Paracatu. Osvaldo de Souza, no uso da pa-161 

lavra, disse que a gestão dos recursos é um ato administrativo de responsabilidade 162 

direta da diretoria e assim, Osvaldo sugeriu a suspenção do ponto de pauta e a dire-163 

toria tomar a decisão que for necessária para bem gerir os recursos das parcerias. 164 

Alguns conselheiros manifestarem preocupação sobre a questão legal pelo fato do 165 

presidente do CBH-Paracatu ser o presidente Movimento Verde. Alexandre 166 

Stehling colocou em votação manter este ponto de pauta. Foi aprovado contendo 01 167 

voto contrario de Geni Souza e 01 abstenção de Álvaro Goulart. Em seguida foi co-168 

locado em votação a diretoria resolver essa questão da entidade que irá gerenciar os 169 

recursos sendo aprovado por unanimidade dos votos. 11) ASSUNTOS GERAIS E 170 

COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: Antônio Eustáquio convidou Adaiane 171 

para ir a frente para fazer a entrega do monitor de computador que a BEVAP com-172 

prou para o CBH-Paracatu. Afonso Andrade, no uso da palavra fez dois pedidos. O 173 

primeiro destinado ao MPMG e a URGA/NOR em conjunto solicitando que na de-174 

claração da DAC do rio Caatinga seja do médio para baixo pois o alto Caatinga não 175 

tem interferência e está sofrendo muito. O segundo apenas para Dr. Athaide, pedin-176 

do para entrar em contato com o Prefeito de João Pinheiro pedindo para tomar 177 

providencias quanto o problema de dengue em um lago em João Pinheiro. Em res-178 

posta, Dr. Athaide disse já ter conversado com Carlos Teixeira e falou que não 179 

deixará interesse particular de consultorias sobrepor interesse da comunidade da re-180 

gião ressaltando o compromisso do Ministério Público em apoio a divisão setorial da 181 

região do Caatinga. E quanto a situação do lago em João Pinheiro, já estão em proce-182 

dimento solicitando do município providências de vigilância sanitária para diminuir 183 

os riscos de dengue. Carlos Teixeira, no uso da palavra pediu a ajuda do CBH-184 

Paracatu e da CTOC pra poder fazer a subdivisão da DAC do Caatinga. Adaiane 185 

Souza informou do Primeiro Termo Aditivo ao Protocolo de Intenções nº 016/2018, 186 

em que a SIAMIG firmou uma parceria com o governo do Estado onde parte dos im-187 

postos arrecadados pelo setor pode ser revestidos a diversas obras. Adaiane 188 

informou ainda que o presidente da BEVAP se posicionou no interesse de transfor-189 

mar esse investimento para possíveis obras que possam beneficiar a qualidade e 190 

quantidade de água. Em seguida Adaiane propôs a diretoria levar esse assunto para 191 

Câmara Técnica de Planos e Projetos com intenção de propor ao governo do Estado 192 

uma obra de utilidade pública para melhorar a qualidade da água do Rio Paracatu. 193 

Ivonete Antunes, no uso da palavra, informou sobre a abertura do edital do Fundo 194 

Nacional de Meio Ambiente/ Ministério de Meio Ambiente, trinta milhões de reais, 195 

em que cada município brasileiro, contendo o plano de saneamento, pode pleitear de 196 

um a cinco milhões de reais. Antônio Eustáquio sugeriu fazer um ofício conjunto 197 

entre CBH-Paracatu e CBH-Urucuia pedindo apoio para o CBH-São Francisco para 198 

ser entregue no XXI ENCOB. Finalizando, Antônio Eustáquio chamou Thiago 199 
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Campos a frente para receber o certificado de agradecimento pela apresentação. 12) 200 

ENCERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem tratados, Antônio Eus-201 

táquio declarou encerrada a reunião. 202 

 203 

APROVAÇÃO DA ATA 204 

 205 

 206 

Antônio Eustáquio Vieira 207 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 208 

 209 

 210 

Adson Roberto Ribeiro 211 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 212 


